



Echo du Ronquet

Pêcher bien c'est mieux que pêcher plus

N° 9 - Novembre 2015

Suivi du stock de palourdes

Les Aires Marines protégées ont commandé une étude scientifique afin de suivre l'évolution du stock de palourdes sur la côte ouest du Cotentin. Le SMEL, le GEMEL et le laboratoire *Morphodynamique Continentale et Côtière* de l'Université de Caen conduisent cette étude. L'APP2R soutient cette démarche qui permettra de mieux comprendre l'évolution du stock de cette espèce ainsi que ses conditions de développement. Cela permettra aussi de mieux cerner les risques possibles de diminution (ou non) de la ressource et d'envisager si nécessaire des mesures pour la préserver.

Dans ce cadre une des actions mises en place nécessite la participation de bénévoles qui accepteraient de communiquer 2 fois par an le résultat de leur pêche de palourdes. Pour ce faire ils auraient juste à compléter une fiche de renseignements et à nous la retourner. (voir exemplaire sur le site internet de l'APP2R). Cette fiche peut être complétée directement sur le site.

L'APP2R s'est engagée à solliciter des bénévoles pour réaliser ce travail. Si vous acceptez de vous joindre à ce groupe de personnes, il vous suffit de prendre contact avec nous. La tâche est minime mais elle aidera à suivre l'évolution du nombre et de la taille des palourdes à un endroit précis de la côte.

Coque bleue ou palourde : That is the question ?

Qui n'a pas pêché ce coquillage à la coquille bleuâtre ressemblant à une petite palourde mais avec une coquille un peu plus lisse et que l'on pourrait confondre avec une coque allongée. En fait c'est une palourde bleue et plus précisément l'espèce appelée *Venerupis corrugata* elle a une taille minimale de pêche de 3,8cm.

Attention en cas de contrôle elle fait partie du quota de 100 palourdes au maximum par personne et par jour.



L'édition 2015 du petit musée : un grand succès

Avec 1100 visiteurs cet été le petit musée a attiré deux fois plus de passionnés de pêche à pied qu'en 2014. Un contenu renouvelé grâce à un partenariat avec le Musée de Tatihou, une large campagne de communication, des horaires d'ouverture allongés sont les principales raisons de ce succès sans oublier l'animation souriante de Laure Messner et Florian Bargat supportés par les bénévoles de votre association. Nous avons l'intention d'être encore présent en 2016 au cœur de la station pour informer et sensibiliser un public encore plus nombreux aux enjeux et plaisirs de la pêche à pied qui est un des attraits parmi les plus importants et les plus anciens d'Agon-Coutainville.

Les interactions de l'APP2R avec les interlocuteurs de la pêche à pied

Vous nous avez mandatés pour discuter avec les élus ou les administrations, influencer les décideurs, créer des opportunités avec des partenaires, promouvoir des initiatives....Au cours des derniers trois mois nous avons rencontré en particulier

- Le Conservatoire Du Littoral (CDL) pour évoquer l'animation de la Ferme Borde qui est le bâtiment contigu au grand parking de la pointe d'Agon.
- La Direction de la Mer et du Littoral (DML) à Saint Lô pour promouvoir l'introduction dans la réglementation d'outils moins agressifs tout en permettant des parties de pêches productives et agréables
- La Mairie d'Agon-Coutainville pour pouvoir disposer du même local pour le Petit Musée en 2016
- L'Office National de la Chasse et de la Faune Sauvage (ONCFS) qui est en charge conjointement avec les affaires maritimes du contrôle des pêcheurs à pied. Nous avons découvert des agents de l'état très motivés désireux de faire respecter la réglementation.
- L'Agence des Aires Marines Protégées (Aamp) pour apporter notre contribution à la conception des panneaux d'information qui seront mis en place en 2016 pour accroître la connaissance de la réglementation par tous les pêcheurs à pied.
- Le Pays de Coutances qui gère les dossiers de demande de financements européens déposés par associations ou entreprises. L'Europe délègue en effet aux régions l'attribution des fonds LEADER. L'APP2R envisage un dépôt de dossier pour financer la pérennisation du poste de médiateur.

Quelques chiffres sur nos actions de sensibilisation et de formation

L'APP2R agit de deux façons sur l'estran :

1. Avec des actions de sensibilisation qui consistent à aller au-devant des pêcheurs à pied, leur parler de la réglementation, leur remettre une réglette de mesure, les inviter à respecter la ressource (1500 personnes ont été sensibilisées depuis le 1^{er} janvier 2015)
2. En animant des séances de formation en partenariat avec l'Office de Tourisme

d'Agon-Coutainville ou en direct (Environ 200 personnes ont participé à ces séances d'initiation depuis le 1^{er} janvier 2015.

3. Nous avons aussi encadré des sorties avec une école de Torigni sur Vire, des jeunes adultes de différents pays européens en séjour au CORE ainsi qu'un groupe d'Equeurdreville.

Toutes ces actions nous permettent de multiplier les occasions de transmettre le message d'une pratique de la pêche à pied responsable et respectueuse de la ressource.

Avez-vous entendu parler du SRDAM ?

Et bien nous non plus jusqu'au 20 octobre ! D'abord de quoi s'agit-il ? SRDAM signifie Schéma Régional de Développement des Activités Marines. C'est un plan de développement à moyen terme des activités de conchyliculture ou de pisciculture marine. Le SRDAM est constitué de cartes avec des réserves de surfaces importantes sur l'estran et à terre. Il fut publié mi 2014 par la préfecture de région sans réelle enquête préalable des impacts potentiels. Pour ce qui concerne un estran qui nous est tous cher, le SRDAM propose tout simplement un barrage de bouchots et/ou de tables à huîtres entre le Passous au sud et les rochers de Blainville au nord. Soyez assurés que nous avons réagi vigoureusement à ces propositions inacceptables.

La Commission Locale de l'Eau est en place, enfin !

Le Schéma d'Aménagement et de Gestion de l'Eau est un outil particulier dans le paysage institutionnel car il donne la parole aux acteurs du territoire qui définissent ensemble leur politique de l'eau. L'installation de la CLE du SAGE Sienne-Soulles et Côtiers Ouest Cotentin a eu lieu le 1Juillet 2015. La Présidence est assurée par Stéphane Villaespesa.

Le collectif d'associations auquel nous participons depuis 3 ans est représenté à la CLE par deux délégués élus pour voter au sein du collège représentant les usagers.

La commission « Gestion du Littoral » qui s'intéressera à la qualité des eaux et aux problématiques spécifiques au littoral est sous la responsabilité de Thierry Louis, Maire de Saint Germain sur Ay.

En 2016 : Journées de la Pêche à Pied

En 2016 l'APP2R organisera au moment de la marée d'équinoxe de mars des journées de la pêche à pied à Agon-Coutainville. Le programme définitif de ces journées n'est pas encore arrêté mais certaines actions sont déjà prévues :

- Au Groupe Scolaire d'Agon-Coutainville : exposition, intervention dans les classes, séances d'initiation à la pêche à pied, découverte de l'estran à marée basse...
- En direction du public : exposition, conférence, soirée festive...

Le programme détaillé vous sera communiqué au début de l'année 2016
Retenez ce moment.

Journée verte : l'APP2R a nettoyé la plage

Dans le cadre de la Journée Verte organisée par la Municipalité d'Agon-Coutainville

le 24 octobre, l'APP2R a procédé au nettoyage de la plage entre la cale du Passous et celle de l'Ecole de Voile. Une vingtaine de bénévoles ont répondu à notre appel. Une demi-benne de débris en tous genres ont été collectés : débris de bois, de plastiques, de cordages, de filets... Bon nombre de ces objets sont des débris conchyliques qui sont coincés par la mer dans les enrochements de la digue. Cette opération a permis de mesurer l'impact de cette pollution et de faire prendre conscience aux élus et citoyens de la nécessité d'être vigilants.

Jeu éducatif « A la pêche à pied »

Laure Messner, pendant sa mission de Service Civique auprès de l'APP2R, a mis au point un jeu éducatif sur le thème de la pêche à pied avec la participation de Denis Galbadon et de Pierre Javaudin. Ce jeu contribuera à sensibiliser un public jeune aux enjeux de la pratique de la pêche à pied.

Nous abordons maintenant la phase de réalisation de ce jeu qui pourra être proposé à un large public.

Avez-vous renouvelé votre cotisation ?

Pendant l'année scolaire sept 2014- fin août 2015, 330 personnes ont rejoint l'APP2R, une augmentation de 35%, par rapport à la même période 2013-2014. Nous avons besoin de vos encouragements et de vos adhésions pour continuer à faire progresser vos idées. Vos dons sont aussi les bienvenus.

Si vous n'avez pas encore renouvelé votre adhésion pour 2015 / 2016 nous vous invitons à retourner le Bulletin ci-dessous dès maintenant.

APP2R : Bulletin d'adhésion 2015-2016

Cotisation : 5 € (chèque à l'ordre de l'APP2R)

Nom : Prénom :

Adresse :

E-Mail :

N° tél :

A renvoyer à : Max LECAMPION 4 rue Jean Eguay 50230 AGON-COUTAINVILLE
(Joindre une enveloppe timbrée à votre adresse pour l'envoi de la carte d'adhésion)

Pour le Conseil d'Administration : Philippe Vigoureux, Max Lecampion, Arlette Laplace-Dolonde, Jean Pierre Denis